

La foire de Fillinges

La foire tient une place à part dans le passé de Fillinges. Elle est d'abord une journée exceptionnelle qui marie les affaires et les distractions et mobilise pratiquement toute la population. Placée par la tradition sous le signe du cheval et du poulain, mais sans exclusivité aucune, elle est aussi le rendez-vous animé de toute une région. C'est une institution centenaire dont la date immuable, le **11 août**, figure dans tous les almanachs et annuaires, et marque une étape dans le déroulement de l'année.

Depuis quand existe-t-elle ?

C'est une question que l'on se pose depuis longtemps. Il y a deux siècles déjà, c'était en 1776, le secrétaire communal Louis Débaud avouait son ignorance et avançait une hypothèse d'ailleurs plausible : *«Il se tient une foire le 11 août à Fillinges ; je ne sais par qui la concession a été faite, peut-être par le seigneur de la paroisse ...»*.

Un siècle plus tard, dans un pourvoi présenté en 1862 à l'occasion d'un procès, le Conseil Municipal donne une réponse pour le moins imprécise : *«Dès un, cinq, dix, vingt, trente et quarante ans, et même dès un temps immémorial, les modernes l'ayant toujours vu et entendu dire aux anciens, et ceux-ci aux plus anciens qu'eux, sans qu'il existe mémoire du contraire, il y a eu dans la commune de Fillinges une foire et un retour de foire ...»*.

Nous savons tout de même de façon sûre qu'elle existait au début du XVIIIème siècle puisque le comte de Bonne, seigneur de Fillinges, percevait une taxe à cette occasion. En effet, par acte du 19 décembre 1724, il acensa à Maître Maret, notaire à Bonne, divers droits dont ceux *qu'on exige les jours de foire, tant de Bonne que de Fillinges*.

Sa création est donc antérieure à cette date. Mais de combien d'années, ou peut-être de siècles ? Dans l'état actuel de nos recherches, nous ne pouvons répondre. A titre indicatif, rappelons que Bonneville a une foire depuis 1270, Thonon depuis 1477, Boège depuis 1531, La Roche depuis 1562, Saint-Jeoire depuis 1565, Viuz-en-Sallaz depuis 1597 ...

L'enquête de 1776 énumère *“les marchandises et denrées qui s'y débitent”* chevaux, boeufs, vaches, génisses, cochons, et aussi *“quelques bouteilles de vin avec des pains et biscoins ...”*. Elle ajoute : *“ Cette foire est assez considérable ”*.

C'est tout ce que nous savons sur elle depuis ses origines jusqu'au début du XIXème siècle.

La période 1860-1939.

Au cours de cette période, notre agriculture se transforme. Avec le développement des fruitières, l'élevage et la production laitière occupent une place qui va grandissant, au détriment de certaines cultures, notamment de la vigne. Mais Fillinges conserve son caractère essentiellement agricole.

Aussi sa foire garde-t-elle toute sa raison d'être et tout son dynamisme.

Un tableau de quelques foires de la région, dressé le 2 janvier 1861, le souligne :

Reignier (10 mai et 20 septembre) importance moyenne
Bonne (octobre) importance considérable
Fillinges (11 août) de première importance
La Roche (octobre et décembre) de première importance
Gaillard (mars, juin, août, novembre) immense

Une grande journée annuelle.

La Foire du 11 août a laissé un souvenir impérissable dans la mémoire de nos anciens. C'était en effet, pour tous les habitués : maquignons, marchands et public, une borne solidement plantée sur le chemin du temps. On y pensait bien à l'avance, les jeunes en rêvaient ...

L'arrivée des forains nomades précède de plusieurs jours l'événement. Les enfants les ont vus s'installer sur le champ de foire. Ils ont observé avec curiosité et crainte ces gens à la peau brune, à la chevelure noire et aux yeux brillants, ces enfants dépenaillés, ces roulottes mystérieuses..

Les premiers bestiaux arrivent dès la veille ou l'avant-veille ⁽¹⁾. Les autres suivent, de plus en plus nombreux en fin de nuit et aux premières heures du jour. Fillinges devient la capitale, éphémère d'un vaste territoire qui comprend non seulement les vallées et plateaux limitrophes, mais englobe encore la bordure septentrionale des Bornes, le Pays de Gex, une partie de la Suisse ... En 1890, on signale la présence de maquignons espagnols et italiens...

Fillinges connaît une sorte de mobilisation générale. Exception digne d'être signalée, on interrompt les